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湖北省恩施土家族苗族自治州鹤峰县走马镇，有“湖北
茶叶第一镇”之称，虽铺金叠翠，稻茶飘香，但地处山区腹
地，地势偏远。25年前，作为镇上第一个大学本科生，康少
见离开大山，完成学业后，2002年，他来到北京入职一家纸
媒。

在北京待了18年，康少见的事业一路高升，最后一份工
作，是在知名互联网大厂当高管。在旁人眼里，康少见事业
有成，生活美满，但不安全感一直笼罩着他：40岁之前我一
定要离开职场。“越往上走，你能得到的岗位就越少，我好像
待在金字塔尖，又好像随时会掉下来。”康少见解释道，“或
许到了45岁时，我就只能被动地在职场中被选择、被拉扯。”

在主动与被动之间，康少见希望能把握自己生活的节
奏，他审视自己，“把同等精力放在做自己的事情上，也能有
回报”，这就足够了。2019年，康少见辞掉令人艳羡的工作，
结合过往经历，为自己做了一个三年规划：打造一个“钓鱼
IP”，再孵化一个农村生活短视频号，最后引入电商带货农
产品。

开始创业并不顺利。突如其来的疫情打乱了他的脚
步，2020年初在老家过年时，康少见不得已解散了在天津的

“钓鱼IP”团队。“这都是时间跟机会成本上的损失，但我没
有后悔过自己的决定。”康少见回忆说，“那个时候不安全感
还是有的，直到我推出第一个茶产品。”

康少见自小在山野间生长，在茶园中穿梭，农活样样精
通，“家里至今还有14亩茶园”，然而一开始，他并未把做茶
纳入自己的规划：“时刻浸染在那个环境里，天天喝茶，离得
太近了，反而忽略掉这资源。”

2020年清明前，康少见拍了几张茶园的照片发上了朋
友圈，在朋友的怂恿下，他采茶制茶，给朋友送了几斤，没想
到回馈出人意料的好。“我了解鹤峰茶的特点，在这边有资
源有人脉，这里得天独厚的环境，也有种出高品质茶的可
能，从量到质都能满足我对一个产品的需求。”康少见说，意
识到这点后，他抛开原先的规划，一头扎进茶园里。

做出茶产品后，康少见惴惴不安地寄给了懂茶的老友，
品茶过后，老友一句“有太和之韵”，让他稍稍松了口气：“到
这个时候，那种困扰我的不安全感和焦虑被另外的念头取
代了，制好茶、推品牌、吸引用户、找渠道、做销售……我要
做的事情太多了。”

邓兆萍的微信名称是
“候鸟”。即使去过再多
地 方 ，她 认 为 自 己 就 像
候 鸟 一 样 ，哪 怕 飞 得 再
远 ，也 会 回 到 自 己 的 家
乡——广州。对于邓兆
萍来说，“回家”既是身
体上的，更是精神上的：
在 她 的 时 装 设 计 里 ，岭
南文化始终是她的灵感
来源和设计底色。

邓兆萍是一名地道的
“老广”。从小在西关长
大 ，她 经 常 参 观 西 关 大
屋，驻足欣赏它的趟栊门
和满洲窗；她喜欢逛南越
王博物馆，在玉佩和杯器
的展柜前流连忘返；她的
爸爸也总在周末时，带她
去中山纪念堂和越秀公
园的“五层楼”。“各种各
样形状的古建筑和色彩
斑斓的古代器皿，印在我
的脑海里，我没有办法撇
开 对 这 一 方 水 土 的 喜
爱。”

1996 年，邓兆萍从服
装 设 计 专 业 毕 业 ，很 快
成 立 了 自 己 的 设 计 团
队 、设 立 了 自 己 的 第 一
家 专 卖 店 。 当 时 ，来 自
香港的设计潮流正当鼎
盛 ，但 邓 兆 萍 依 然 选 择
以岭南文化作为她服装
设计的基本元素。对她
来 说 ，岭 南 文 化 就 像 基
因 一 样 刻 在 她 的 血 液
里，“我从骨子里喜欢这
种 东 西 ，在 设 计 服 装 时
我会不自觉地运用它。”

邓 兆 萍 在 使 用 岭 南
元素时得心应手。她在
服装面料的图案上喜欢

运用岭南花果以及西关
大屋、麻石街、趟栊门等
元素。她的第一场时装
秀 以“ 织 梦 岭 南 ”为 主
题，以海珠区“瑶溪二十
四 景 ”中 的 元 素 为 秀 场
布景；2017 年，她把秀场
搬到了广州千年古道北
京 路 ，结 合 岭 南 传 统 工
艺“三雕一彩一绣”，将
广州塔、陈家祠等广州地
标建筑，点缀在现代版型
的时装上。

在获得金顶奖的时装
秀里，邓兆萍以广州非遗
早 茶 文 化 中 的“ 一 盅 两
件”元素作为服装设计切
入 点 ，模 特 身 着 绘 有 虾
饺、肠粉、烧卖、叉烧包等
图案的服装走上T台。她
把这一系列服装命名为

“心水清单”，“‘心水’是
广州俚语，是很心仪、很
喜欢、很中意的意思。”邓
兆萍笑着解释。

邓 兆 萍 并 不 满 足 于
让岭南元素绽放在 T 台
的 聚 光 灯 下 ，她 更 希 望
这些传统元素能走入人
们 的 日 常 生 活 里 。 因
此，在设计服装时，邓兆
萍并没有让自己的设计
成 为 传 统 元 素 的 堆 砌 ，
全抄古人的汉服、唐装、
旗 袍 ；岭 南 元 素 在 她 的
服 装 上 是 点 睛 之 笔，服
装的工艺结构仍是现代
服装的款式。

“我希望顾客能穿着
带有岭南文化的衣服去
上班、旅游，而不是让它
停留在离普通生活很遥
远的情景里。”

服装设计和秀场策划
在邓兆萍的脑海中逐渐
成形。但要在海拔 3000
米的高原完成一场时装
大秀，并非易事。

首先面临的是剧烈的
高原反应。为了节约机
票钱，邓兆萍和她的团队
先从广州飞到成都，休息
不到三小时，便赶着早上
六点多的飞机飞抵林芝，
再坐了六个多小时车抵
达波密。没有时间适应
高海拔环境，团队里的导
演和几个模特头疼欲裂，
一边吸氧一边坚持彩排。

“在西藏，你可以一天
经历四季。”回忆起波密的
天气变化，邓兆萍感慨良
多。3 月底时，波密的气
温时常低至 3 摄氏度，一
时下雨，很快又出太阳。
模特穿着单薄的服装走在
湿滑的泥土上，高跟鞋时
常嵌进泥里，衣服的长裙
摆在泥地上拖行。

即便如此，邓兆萍也
坚持不搭建T台，甚至也
没有铺设地毯。她不想
让人工元素破坏这片净

地：“我希望这场秀的背
景只有桃花、雪山和圣
湖。我也不想在草地上
走秀，因为一花一草也是
生命。”

精美的绸面裙摆在泥
地上拖得又湿又黏，邓兆
萍的助理在彩排间隙忙
着把服装烘干熨平。但
邓 兆 萍 并 没 有 感 到 心
疼。“平时我对我的作品
真的是特别珍惜，就像爱
自己的孩子一样。但是
这次我一点都不觉得可
惜，因为它们已经完成了
自己的使命。”

一个小时的实景大秀
落幕，邓兆萍随模特一起
上场谢幕。对于这位已
经登顶中国时装界最高
荣誉的设计师来说，她曾
用“宠辱不惊”来形容自
己，早已习惯了谢幕时的
掌声与喝彩。

但在波密，看着四周
的桃花和雪山，踩着脚下
的泥土，邓兆萍仿佛听见
了 雪 域 高 原 给 她 的 掌
声。“我觉得我的梦想和
心愿终于达成了。”

做一场“桃花盛开的地
方”实景大秀的念头，源于
邓兆萍进藏的经历。

2000年第一次进藏，在
珠峰大本营，邓兆萍在高原
反应下头晕脑涨。一位朋
友在电话里问她在哪，“我
在一个身体在地狱，但眼睛
在天堂的地方。”邓兆萍喘
着气回答。

与岭南文化的婉约温
厚不同，藏区的民族服饰和
建筑色彩豪放明艳，给这位
广东设计师带来极大的视
觉冲击。更让邓兆萍震撼
的，是藏族人精神上的洒
脱：“他们知道自己的来处，
也知道自己未来的去处，我
觉 得 这 是 很 高 的 精 神 境
界。”她把这次西藏之旅称
为“涤魂之旅”。

受西藏文化的影响，邓
兆萍在 2003 年的中国国际
时装周上，以“茶马古道”为
主题完成了一场时装秀。
她在 T 台上铺满了枯黄的
落叶，模特穿着暗绿色、浅
棕色和橙色的藏族元素服
装，在落叶上走过。

在时装秀进行到一半
时，一位芭蕾舞演员穿着天
鹅湖样式的舞裙在落叶间
起舞。这个创意源于邓兆
萍的芭蕾舞情结：“我小时
候练习过芭蕾，我会把自己
想象成天鹅，在聚光灯下跳
舞。”

这场“茶马古道”时装
秀好评如潮，为邓兆萍获
得了第九届中国十佳时装
设计师的称号。看着 T 台
上的舞蹈演员在“茶马古
道”的人工布景下跳舞，一

个更远大的梦想在邓兆萍
心中悄然出现：她希望自
己这只天鹅能在真正的西
藏净土上翩翩起舞——她
希望在雪域高原做一场服
装实景秀。

“在这场实景秀里，雪
山是我的背景，多彩的经
幡是我的音乐，满目的玛
尼堆是我的观众，而我，是
净 地 上 翩 翩 起 舞 的 天 鹅
……我还和朋友说，可惜我
这只天鹅胖了一点。”邓兆
萍笑着说道。

梦想的种子，在邓兆萍
心中深深种下，直到 16 年
后才开始破土生长。

2019 年 9月，邓兆萍第
一次去西藏林芝采风。听
当地的援藏干部说，林芝市
波密县在每年 3 月都会举
办桃花节。她联想到小时
候读的陶渊明《桃花源记》，
一回到下榻的宾馆，就马上
打开电脑查找林芝桃花节
的图片：桃花漫山遍野，中
间点缀着几处藏族特色的
民居。邓兆萍的内心渐渐
笃定：“这就是我梦想中的
人间仙境，我要把我的服装
实景秀放在这里。”

策划这场实景秀时，邓
兆萍决定把广州春节插桃
花的习俗和林芝桃花节结
合在一起。“广州人喜欢在
春节插桃花，寓意是‘宏图
大展’，‘宏图’在广州话中
与‘红桃’同音。”在服装设
计上，她将有岭南特色的服
装面料和藏区的冰川、雪山
等元素融合，还加入了林芝
当地门巴族和珞巴族的族
群文化元素。
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月 30日，西藏林芝桃
花节，一场名为“桃花
盛开的地方”实景大

秀正在上演。在波密县古通
村漫山遍野的桃花下，模特
们穿着结合了岭南特色和藏
区元素的长裙，在半湿的泥
地上走台步、定点、摆造型。

在后台，主导整场时装
秀的设计师邓兆萍激动得流
下眼泪。作为一名成名已
久的设计师，她早已习惯了
鲜花和掌声：她在 2003 年
就获得了中国十佳时装设
计师称号，2016年荣获中国
最佳女装设计师的称号，在
2021 更是荣获中国时装设
计最高奖“金顶奖”。

但对于邓兆萍来说，从
来没有一场时装秀能像这
场“泥地时装秀”一样，让她
如此激动。为了把自己心
爱的岭南服装元素带到西
藏的雪域高原，她已经等待
了将近20年。

“这就是我梦想中的时
装秀。我这么多年的愿望
终于实现了。”
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从互联网大厂到乡村茶园
康少见的“新农”之路
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回过头来看，不难发现，康少见如今的创业之路与原先
的规划大为不同，一开始他打算先做内容，再借力推广产品，
如今却是先把产品做了起来，他开始考虑回归内容：“这是我
的老本行，心里还是想做好内容的。”

2022年下半年，康少见组建小团队，拍摄起了短视频，内
容以农村生活为主，他亲自出镜，从筹备到第一条短视频发
布，就用了40多天时间磨合。自然，是康少见对于短视频的
追求。在视频中，可见鹤峰山间美景、茶园风光，康少见自在
生活其中：干农活、做美食、迎远客……最有意味莫过乡村野
趣，最是情浓莫过邻里互动，吸引了不少粉丝纷纷点赞，或许
是这份自然让人感到平和。

康少见也找到了自己的平和，做自己想做的事情，纵使辛苦
点，但他觉得踏实。从在繁华都市里做一名高管，到沉入山间成
为一名“新农人”，变动始终存在于每一个阶段，但相比在高楼办
公室中面对市场与受众的变动，迷茫自己的未来不知何处去，康
少见更愿意回到这样一种“原始”的状态。他感受来自大自然的
变动，顺天时，应地利，有着每一个农民的朴素愿望：风调雨顺。

面对这种新变动，康少见不再感到焦虑：做自己想做的
事情，就是人生的确定性。4月16日，他拍下一张照片发到朋
友圈，照片里是鹤峰绵延的茶山，清明前后第一茬好茶的韵
味将从这里散往四方。

在配文里，康少见提道：“感谢这片山水。”

和康少见聊天时，他还保留着一些所谓的城市职场习惯
用语，比如“要注意在这个地方不出bug”，他常被称为“新农
人”，因而这种习惯在他身上也并不违和，反而更显示出“新”
字来：如今的农民不再是传统意义上的一种角色，而成为越
来越多人主动选择的一种职业。除此之外，还能明显感觉
到，互联网思维、品牌思维贯穿着“新农人”们的奋斗之路。
就像康少见所说的：“如果我在外头一二十年的经历，没能改
变我的眼界，还像个传统茶农一样只出售原料，那是很遗憾
的事情。”

鹤峰当地茶山众多，但知名品牌少，大批茶农只靠原材
料销售或粗加工过活，“新农人”康少见并不想止步于此，他
改变模式，创立自己的茶叶品牌，采用合作的形式，从基地管
理、原材料的产出，到生产、包装、销售等环节都牢牢盯着，对
品控严苛到极致。

“第一款茶产品出来后，反馈极佳，这对我来说是动力也
是压力，我不能让后面的品质降下来，辜负好友和客户。”康
少见提到，他常年喝茶，自诩“嘴刁”，茶好不好，一品就知，

“所有的茶我只做一季，只采头茬春茶。我细到什么程度？
哪一个茶农哪一家的茶，在什么地块是什么品种，有多大面
积，我都烂熟于心。”

借助鹤峰茶得天独厚的醇香好品质，以及原有的资源和
人脉，康少见的茶产品迎来开门红，回头客不断，也有大客户
被吸引过来，老老实实经营下去也不错，但“新农人”的思维

又开始活泛，他开始琢磨“竞品”的事情：“要做好产品，一定
要有核心竞争力，最好的核心竞争力，就是你有别人没有。”
在和当地茶农的交谈中，康少见透过鹤峰高山间的云雾，看
到隐藏在原始密林里珍稀的野生茶种。

在鹤峰的原始森林中，人迹罕至的地方，野生茶树零星分
布，更有树龄逾百的珍贵树种，未经人工“驯化”的野生茶树，
叶片肥厚，茶甘醇而味悠长，但要得到这种上品并不容易。康
少见第一次上山找野山茶，就险些出事。“我们开着越野车上
山，山体陡峭，一边是山壁，一边是悬崖；山路又窄，上坡的时
候基本看不到两边的路。在一个拐弯的时候，左前轮沉了一
下，我反应快，拼命往右打了一下方向盘，猛踩油门。”康少见
回忆道，“要不然连车带人侧翻下去，我们就交代在那里了。”

危险并没有劝退他，下了车，又走了两小时山路，穿过茂
密的植被，躲过未知的野兽，真正找到古茶树时，康少见有落
泪的冲动：“这么好的茶叶，这么顶级的资源，就在密林里，就
这么被忽略掉了。”

好茶要懂品，鹤峰野生茶遇上了它的知音，康少见打造
出了自己的高端野生茶产品，此外还与汽车品牌联手，出品
定制茶，主导拍摄制作纪录片《高山下的采茶人》，宣传鹤峰
茶，为家乡农产品拉动销售、拓宽渠道。

两年多来，康少见的茶叶品牌日渐成熟，2022年，销售额
达500多万元，“还有进步的空间，一步一步踏实做，会见到成
绩的。”他坦言。

从大厂离职，返乡当起“新农人”

康少见和他的高山茶园

“新”在身份，更“新”在思维

湿滑的泥地与艳丽的时装形成强烈的视觉冲击
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趁着时节，采摘赶制此时的第一茬白茶，这是难得的佳品，为此，他一天
至多睡五六个小时。

虽然辛苦，但康少见劲头很好，从待了 18 年的北京返回家乡，这是
他成为“新农人”的第三年。相比起在大城市职场中面对各种不确定性，
康少见更愿意埋头在乡村茶园里：“我把心思都放在茶上，只会想如何做
得更好，而不会过多担心未来怎么样，在做自己真正想做的事情时，那种
焦虑感就自然而然消失掉了。”


